
La investigación del CICA-UCR y del SFE se está realizando desde el 2015 y finalizará este
2018

La Universidad de Costa Rica
respondió a las consultas de
los diputados sobre los
plaguicidas
Los expertos rindieron un informe a la Comisión de Ambiente, en
la audiencia de este jueves 19 de julio
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Los expertos del Centro de Investigación de Contaminación Ambiental (CICA-UCR) junto
con el vicerrector de Investigación de la Universidad de Costa Rica (UCR), Dr. Fernando
García Santamaría, presentaron ante los diputados y diputadas de la Comisión de
Ambiente de la Asamblea Legislativa los principales resultados del estudio
“Caracterización de las prácticas agrícolas y el uso y manejo de agroquímicos en el cultivo
de piña, para la implementación de buenas prácticas agrícolas”.

Los resultados parciales del estudio, elaborado por el CICA-UCR para el Servicio
Fitosanitario del Estado (SFE), se dieron a conocer a la opinión púbica el mes pasado. Estos
revelaron la presencia de bromacil y otros plaguicidas como ametrina, hexazinona y
diurón en ríos, quebradas, pozos y nacientes de las localidades de Aguas Zarcas, Pital y
Venecia de San Carlos, Río Cuarto y Sarapiquí. Sin embargo, el estudio completo concluirá
hasta diciembre de este año. 

LEA TAMBIÉN: UCR detecta residuos de plaguicidas en fuentes de agua en la Zona Norte

El Vicerrector de Investigación, Fernando García Santamaría, y los investigadores del CICA-
UCR, Laura Brenes y Greivin Pérez, presentaron  los detalles del estudio ante la Comisión
de Ambiente de la Asamblea Legislativa este 19 de julio de 2018.  
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Los investigadores detallaron los puntos donde se tomaron las muestras tanto de ríos y
quebradas (aguas superficiales) como de pozos y nacientes (aguas subterráneas) que
pertenecen a varias Asadas de la zona. Al respecto, el investigador Greivin Pérez acotó que
las muestras se tomaron antes de que el agua llegara a la red de distribución y previo al
tratamiento por parte de las Asadas.

Bromacil: el plaguicida más detectado

El plaguicida bromacil fue detectado en todas las campañas de muestreo realizadas en
aguas superficiales en el 2015, 2016 y 2017, en diferentes puntos de las quebradas Huevo
y Pital, así como en diferentes puntos del río Toro y del río Cuarto que incluyen las
quebradas Grande, El Suspiro y Sonora y el río Caño Negro. En total se tomaron en cuenta
22 puntos de muestreo de ríos y quebradas que atraviesan los distritos de Pital, Aguas
Zarcas, Venecia, Río Cuarto y la Virgen de Sarapiquí.

El bromacil también apareció consistentemente en las aguas de pozos y nacientes
durante todas las campañas de muestreo que se realizaron entre el 2015, 2016 y 2017, en
las localidades de Veracruz de Pital, La Tabla (La Victoria) y Santa Rita (La Flor) de Río
Cuarto. En total se muestrearon 10 puntos de aguas subterráneas que incluyeron La Tabla,
Santa Rita (Nicrodal) de Río Cuarto, Cariblanco de Sarapiquí y La Legua, Palmar, Los
Ángeles y Chirivico, en Pital.

El Vicerrector de Investigación, Fernando García Santamaría, y los investigadores del CICA-
UCR, Laura Brenes y Greivin Pérez, fueron los encargados de presentar los detalles del
estudio ante la Comisión de Ambiente de la Asamblea Legislativa.  En la fotografía se
observa a los investigadores presentando los resultados parciales del estudio, en una
conferencia de prensa el pasado junio (foto del Archivo ODI).
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Los investigadores del proyecto, Greivin Pérez y Laura Brenes, explicaron que en el 2016
cuando ya contaban con más datos de los muestreos realizados se reunieron con el
presidente y el administrador de la Asada de Veracruz de San Carlos y con representantes
del AyA y del Ministerio de Salud de la zona para informarlos. Asimismo, atendieron la
invitación de la Alcaldía de la Municipalidad de San Carlos para referirse a este tema en el
2016. 

De esa forma se respondió a la consulta de los diputados José María Villalta (Frente
Amplio) y Mario Castillo Meléndez (Partido Acción Ciudadana), quienes consultaron si el
CICA-UCR había informado los hallazgos de esta investigación a las Asadas de las
comunidades que podrían estar siendo afectadas, como las de Venecia y Pital de San
Carlos.

La Asada de Veracruz de San Carlos solicitó al CICA-UCR realizar más estudios en el agua
que los abastece. Con estos resultados se tomó, en el año 2016 por parte del Ministerio de
Salud, la medida sanitaria de cerrar dos pozos de la Asada, según admitieron los
investigadores.

Durante la comparecencia del 19 de julio de 2018, los diputados y las diputadas de la
Comisión de Ambiente de la Asamblea Legislativa consultaron los resultados del estudio
presentado por el CICA-UCR. 
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Información clave

Ante las consultas de los diputados, los investigadores y el vicerrector de la UCR detallaron
que desde el 2015, el CICA-UCR recomendó al Servicio Fitosanitario del Estado (SFE) elevar
esta información a las autoridades competentes para que se tomaran las medidas del
caso. En el 2017, el exministro de Agricultura y Ganadería (MAG) Luis Felipe Arúz informó al
Ministerio de Salud, no obstante, ellos manifestaron no tener conocimiento sobre las
medidas que tomaría el Ministerio de Salud tras esta misiva.

Los diputados cuestionaron el manejo de la información sobre los resultados del proyecto,
a lo cual el vicerrector de Investigación de la Universidad, Fernando García, aclaró
que aunque la carta de entendimiento entre la UCR y el SFE para realizar el proyecto no
incluye una cláusula de confidencialidad, sí existía un acuerdo verbal de que sería el
Servicio Fitosanitario del Estado (SFE) la institución que manejaría la información y
divulgación del estudio.

Por su parte, la diputada de Liberación Nacional Aida Montiel consultó si se han realizado
más muestreos después de la prohibición del bromacil que hizo el Gobierno en mayo
de 2017, tal consulta fue secundada por el diputado Villalta. Los investigadores del CICA-
UCR aclararon que no se han realizado muestreos desde inicios de 2017 ya que el SFE
decidió no hacer más, a pesar de que ellos recomendaron continuar con los estudios.

Para continuar recabando información sobre este tema, la Comisión de Ambiente, que
investiga la contaminación provocada por el cultivo de piña en Costa Rica, recibirá en
audiencia a representantes del Servicio Fitosanitario del Estado el próximo lunes 23 de
julio.

El mapa presentado por el CICA muestra los puntos donde se tomaron las muestras de
aguas superficiales a lo largo de las subcuencas de los ríos Tres amigos, río Cuarto, río Toro
y río Sahino, quebrada Pital. 
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